



Les sélections documentaire de NADJA - Mai 2023

Cocaïne et crack. Données récentes

Ces documents sont disponibles en ligne ou à la demande

Nadja Asbl - Rue Souverain Pont, 56 - 4000 LIEGE

http://www.nadja-asbl.be/PMB/opac_css/

Le centre de documentation de Nadj a vous propose une sélection de ressources documentaires sur le thème «**Cocaïne et crack. Données récentes** ».

En Belgique, comme dans d'autres pays européens, on constate un essor des marchés de la cocaïne, une augmentation de sa consommation et une diversification des usagers. Dans ce contexte, cette sélection documentaire tente de rendre compte de ces récentes évolutions, ainsi que des enjeux de santé auxquels sont confrontés les professionnels de soin, de prévention et de réduction des risques.

Un clic sur le titre d'une notice renvoie vers celle-ci dans la base documentaire de Nadj a <https://pmb.nadja-asbl.be/>

Les liens vers les documents sur leurs sites d'origine sont indiqués lorsque ceux-ci sont disponibles gratuitement en ligne.

Les ouvrages en prêt sont disponibles au centre de documentation, il est demandé de prendre un rendez-vous par mail : documentation@nadja-asbl.be



[Pharmacologie des stimulants](#)

de Daniele Zullino, Gabriel Thorens, Sophia Achab
In *DEPENDANCES*, n° 64 (Mars 2019), pp. 3-7
En ligne : www.grea.ch[...]

Le terme "stimulant" recouvre une large palette de substances légales et illégales. Parmi ces dernières, on trouve différentes familles de substances qui se ressemblent, mais qui ont aussi des différences s'agissant des effets et des conséquences de leur consommation. Pour s'y retrouver, la pharmacologie des principaux stimulants illégaux est examinée dans cet article.



[\(Presque\) tout ce que vous avez toujours voulu savoir sur le marché de la cocaïne](#)

de Sanda Samitca, Stéphanie Locicero, Pierre Esseiva, et al.
In *DEPENDANCES*, n° 64 (Mars 2019), pp. 13-15
En ligne : www.grea.ch[...]

La cocaïne occupe une place de choix parmi les stimulants illégaux. Mais, comment fonctionne le marché de cette substance produite à des milliers de kilomètres d'ici? Une étude interdisciplinaire s'est penchée sur cette question et livre un premier aperçu des caractéristiques du marché vaudois de la cocaïne.



[Pourquoi si peu de demande de prise en charge par les usagers de cocaïne et de stimulants en général?](#)

de Claude Uehlinger
In *DEPENDANCES*, n° 64 (Mars 2019), pp. 21-23
En ligne : www.grea.ch[...]

Comment expliquer la faible demande de traitement des usagers de stimulants alors même que ces substances semblent de plus en plus souvent consommées? Cela a-t-il un lien avec les substances elles-mêmes, avec le profil des usagers ou avec l'offre de soins?



[La parole aux cocaïnomanes anonymes](#)

In *DEPENDANCES*, n° 64 (Mars 2019), pp. 28-31
En ligne : www.grea.ch[...]

Le manque de demande de soins et d'aide de la part des personnes qui ont des problèmes avec l'usage de stimulants est un thème récurrent. Une partie d'entre elles s'adresse peut-être à un médecin généraliste, à un psychiatre ou à une clinique privée. D'autres, en revanche, recourent à des groupes d'entraide pour les aider à résoudre leurs difficultés. Nous avons voulu donner la parole à l'un des plus connus d'entre eux, actif en Suisse romande.

[La pipe universelle : nouvel outil pour réduire les risques et dommages liés à l'inhalation de produits psychoactifs](#)

de M. Torres-Leguizamon, C. Duplessy, Thomas Néfau

In *LE COURRIER DES ADDICTIONS*, vol 22 n°2 (Juin 2020), pp. 28-30

En ligne : www.edimark.fr...

[Le crack à Paris : la santé, les médias, l'opinion et les politiques](#)

de Bernard Basset, Alain Rigaud, Myriam Savy

Bulletin de *Décryptages*, n° 48 (Septembre 2021), 16 p.

En ligne : addictions-france.org...



Les fumeurs de crack qui se concentrent dans le Nord et l'Est parisien suscitent l'attention des médias tant l'incapacité des pouvoirs publics à trouver une solution pour ces personnes dépendantes en grande difficulté est criante. Leur errance dans l'espace public, le sentiment d'insécurité des riverains et les discours parfois contradictoires des différentes autorités, sur fond de compétition électorale, alimentent un débat souvent confus qui ne favorise guère la recherche de solutions pragmatiques et dépassionnées. Pourtant, des pays proches ont affronté les mêmes difficultés et y ont apporté depuis longtemps des réponses sous forme de salles de consommation à moindre risque. Ces expériences, désormais installées dans la continuité, souvent évaluées scientifiquement, devraient aider les décideurs à résoudre les problèmes parisiens ou autres, loin des propos de tribunes.

[Le drame du crack au risque des médias](#)

de Gilles Pialoux

In *SWAPS*, n°100 (Automne 2021), pp. 6-8

En ligne : vih.org...

Le crack est la quintessence de l'échec de « la guerre contre les drogues », toutes obédiences politiques confondues. La preuve dans une rapide revue de presse partielle et partielle ou comment les mêmes dérives ou raccourcis journalistiques, politiques, sémantiques se retrouvent d'année en année. Et depuis plus de trente ans...

[L'émergence des scènes ouvertes de la drogue à Paris dans les années 1980-1990](#)

de Alexandre Marchant

In *SWAPS*, n°100 (Automne 2021), pp. 9-13

En ligne : vih.org...

Fin du feuilleton des crackers à Stalingrad, délogés vers les jardins d'Éole puis vers la porte de la Villette ? Entre peurs, réactions, comportements ambigus, chassés croisés police-dealers-consommateurs, les scènes ouvertes de drogue rythment depuis quarante ans la vie des métropoles. Retour sur ces lieux où s'esquissent aussi des logiques de réduction des risques.

[Crack, la RdR au point mort](#)

de Yann Bisiou

In *SWAPS*, n°100 (Automne 2021), pp. 21-22

En ligne : [vih.org\[...\]](#)

L'intervention sanitaire et sociale en faveur des consommateurs de crack repose exclusivement sur le volontarisme des acteurs et militants de la réduction des risques, sans cadre légal ou réglementaire. Un constat sans appel de l'incapacité de l'État de droit à protéger ses ressortissants.

[L'expression des attentes et des besoins des usagers de crack](#)

de Marie Jauffret-Roustide

In *SWAPS*, n°100 (Automne 2021), pp. 23-24

En ligne : [vih.org\[...\]](#)

Au-delà du bruit médiatique autour du crack en Île-de-France, quelles sont les demandes des usagers ? Peu audibles, elles esquissent pourtant des pistes pour de nouvelles actions de réduction des risques, plus globales et moins centrées sur la prévention des risques infectieux.

[De quoi le crack est-il le nom?](#)

de Fabrice Olivet

In *SWAPS*, n°100 (Automne 2021), pp. 25-26

En ligne : [vih.org\[...\]](#)

La crise du crack dans le nord-est parisien a été récemment reléguée à sa périphérie dans une banlieue pauvre. Et si le problème n'était pas celui de la consommation ? Observation en léger décalage, à partir d'une lecture de la géographie urbaine.

[Prise en charge des usagers de cocaïne et de crack au Canada. Retour d'expérience](#)

de Jean-Nicolas Westenberg

In *SWAPS*, n°100 (Automne 2021), pp. 27-29

En ligne : [vih.org\[...\]](#)

Compte tenu de la progression rapide de la crise liée à la consommation de crack dans le nord-est de Paris, la question des besoins en matière de réduction des risques et de mise en oeuvre de réponses collectives, afin d'améliorer l'état de santé des personnes qui consomment du crack, est fondamentale. Cet article propose un tour d'horizon rapide des expériences menées au Canada en la matière.

[L'offre de cocaïne en Europe : signal d'alarme](#)

de Laurent Laniel

In *Politiques des drogues*, N°1 (Juillet 2021), pp. 38-47

En ligne : [esd.cnam.fr\[...\]](#)

L'Observatoire européen des drogues et de la toxicomanie (OEDT) est une agence décentralisée de l'Union européenne (UE), créée en 1993 et composée d'une centaine d'agents, représentant vingt nationalités différentes. Implanté à Lisbonne depuis 1995, l'OEDT a pour mission de "fournir à la Communauté et aux États-membres une information factuelle, objective, fiable et comparable au niveau européen sur les drogues, la

toxicomanie et leurs conséquences", principalement au moyen d'indicateurs chiffrés et de données statistiques.

À partir du recueil des données quantitatives situé en annexe, il est possible de souligner quelques points fondamentaux relatifs à l'évolution du marché de la cocaïne en Europe. [Extrait]

[Expérimentation de la mise à disposition de dosettes de bicarbonate de sodium pour baser la cocaïne](#)

de M. Torres-Leguizamon, E. Boisdron, P. Favrel, et al.

In *LE COURRIER DES ADDICTIONS*, vol 24 n° 4 (Oct.-nov.-déc. 2022), pp. 10-14

En ligne : [www.edimark.fr\[...\]](http://www.edimark.fr[...])

En France, depuis plus de 10 ans, les usages de cocaïne basée/crack se développent. Les agents alcalins principalement utilisés pour baser la cocaïne sont le bicarbonate de sodium et l'ammoniaque. Les usagers, dans leur grande majorité, transforment eux-mêmes la cocaïne à l'aide d'ammoniaque, ce qui peut entraîner des problèmes de santé. Depuis 2019, nous distribuons des dosettes de bicarbonate de 0,5 g et 1 g et nous étudions l'acceptabilité de l'utilisation du bicarbonate de sodium par les usagers. Dans l'ensemble, leur utilisation a été très appréciée. La majorité des participants déclare souhaiter utiliser les dosettes de bicarbonate si elles sont distribuées et recommander leur utilisation à des tiers. Les commentaires recueillis font principalement référence aux bénéfices pour la santé, ainsi qu'à la praticité de la mise à disposition de dosettes.

[Substances psychoactives, usagers et marchés : tendances récentes en 2021](#)

de Clément Gérome

Bulletin de *Tendances*, N° 154 (Décembre 2022), 8 p.

En ligne : [www.ofdt.fr\[...\]](http://www.ofdt.fr[...])

Les données recueillies en 2021 par le dispositif TREND s'inscrivent en partie dans la continuité de celles réalisées en 2020, sur fond de crise sanitaire.

Les mesures prises dans le cadre de l'état d'urgence sanitaire ont favorisé l'apparition de symptômes dépressifs ou anxieux, particulièrement chez les personnes celles qui étaient déjà fortement consommatrices, lesquelles ont encore augmenté leur consommation. Le manque de personnel dans les établissements sociaux et médico-sociaux, complique l'accès à des soins ou à un hébergement selon les territoires, en particulier pour les consommateurs de drogues les plus marginalisés.

Concernant les produits, les informations collectées en 2021 révèlent l'importance des consommations de cocaïne basée (particulièrement chez les populations marginalisées) et la diffusion de la 3-MMC et de la kétamine auprès des populations fréquentant les espaces festifs techno. D'autres produits comme l'héroïne ou le Lyrica® ont fait l'objet d'investigations par les coordinations du dispositif TREND, que le lecteur peut consulter sur le site de l'OFDT.



[Synthèse des principaux résultats de l'étude Crack en Île-de-France](#)

de Agnès Cadet-Tairou, Marie Jauffret- Roustide, Michel Gandilhon, et al.
Paris : OFDT, 2021, 20 p. (Note ; 2021-03)

En ligne : www.ofdt.fr/...

Cette synthèse présente les principaux résultats de la recherche « Crack en Île-de-France », fruit d'un partenariat entre l'OFDT et l'Inserm, dont l'objectif est de réaliser un état des lieux de la situation actuelle du crack en Île-de-France afin, notamment, d'améliorer la prise en charge des usagers et, plus globalement, la réponse des pouvoirs publics à un phénomène identifié depuis une trentaine d'années.



Cet état des lieux a été financé par l'Agence régionale de santé d'Île-de-France (ARS-IDF), la Ville de Paris - Mission métropolitaine de prévention des conduites à risque (MMPCR) Paris/Seine-Saint-Denis, la Mission interministérielle de lutte contre les drogues et les conduites addictives d'Île-de-France (Mildeca-IDF), l'OFDT et l'Inserm dans le cadre du plan de mobilisation sur la problématique du crack à Paris.

L'étude montre la persistance du marché du crack depuis une trentaine d'années, de même que l'apparition de nouveaux acteurs de l'offre, dans un contexte d'élargissement des espaces de deal et de consommation dans la région parisienne. Elle revient également sur les conditions de mise en oeuvre des politiques publiques qui se sont succédé depuis l'émergence du phénomène.

[Crack en Île-de-France : produit vendu et transaction vendeur-usager](#)

de Agnès Cadet-Tairou, Grégory Pfau, Victor Detrez

Paris : OFDT, 2021, 29 p. (Note ; 2021-04)

En ligne : www.ofdt.fr/...



Cette note présente les principaux résultats du dispositif « SINTES-observation crack Idf », intégré à l'étude Crack en Ile-de-France. Cette étude (voir synthèse) comportait deux volets. Le premier portait sur l'organisation du marché du crack et la caractérisation des produits. Il a reposé notamment sur une analyse d'échantillons de crack. Le second visait à mieux définir les réponses publiques adaptées aux usagers de crack selon leur parcours de vie et les besoins qu'ils expriment.

Les données présentées dans cette note sont tirées d'un questionnaire accompagnant chaque collecte. Il renseigne tout d'abord sur les usagers (profil socio-démographique). Il fournit ensuite des informations sur le contexte d'achat (lieux, type de revendeurs, prix). L'analyse en laboratoire caractérise le crack en circulation en Ile-de-France (poids des galettes, teneur en cocaïne, produits de coupe).

[L'essentiel sur... La cocaïne : une diffusion en progression, des risques méconnus](#)

Paris : MILDECA, 2021, 4 p.

En ligne : www.drogues.gouv.fr/...

La cocaïne est une drogue, au pouvoir addictif puissant. Elle se consomme

principalement sous forme de poudre (chlorhydrate de cocaïne) généralement sniffée et plus rarement fumée ou injectée. Elle se consomme également sous forme de crack (cocaïne basée, composée de poudre additionnée d'un produit basique), chauffé pour être inhalé, on parle alors de « fumer le crack », ou plus rarement injecté.

[Etat des lieux Projet AIPAUC. Améliorer l'information, la prévention et l'accompagnement des usagers de cocaïne](#)

Paris (<http://www.federationaddiction.fr>) : Fédération Addiction, 2021, 22 p.

En ligne : codes06.org[...]

Qui sont les usagers de cocaïne accueillis dans les structures d'addictologie ? Et comment sont-ils accueillis ? Ces structures arrivent-elles à appliquer les recommandations en la matière ? Quels sont les outils à disposition ? Dans le cadre du projet AIPAUC (« Améliorer l'information, la prévention et l'accompagnement des usagers de cocaïne »), la Fédération Addiction a mené un état des lieux auprès des CSAPA, CAARUD, CJC, dispositifs de soins résidentiels, ELSA, consultations hospitalières d'addictologie, associations ou collectifs intervenant en milieux festifs et unités d'addictologie hospitalières.

Cet état des lieux permet déjà d'identifier les besoins, notamment en termes de partenariats et de formation.

[Médias, cocaïne et réduction des risques](#)

de Jean Clot

[S.l.] : REISO.org (Revue d'Information Sociale), 2022, 4 p.

En ligne : www.reiso.org[...]



Favoriser les échanges de connaissances et de pratiques entre les professionnel·le·s de terrain, les chercheur·euse·s et les médias, pourrait permettre d'éviter de perpétuer des représentations induisant des risques lors de la consommation de cocaïne. C'est l'analyse de Jean Clot, collaborateur scientifique du GREA et sociologue.

Cet article propose une brève analyse qui conjugue des contributions théoriques sur les représentations sociales et des savoirs professionnels et expérientiels en matière de réduction des risques. A travers ce parallèle il s'agit de susciter une réflexion par rapport à l'usage qui est fait des images dans les médias lorsqu'il est question de cocaïne.

[Rapport "chemsex"](#)

de Amine Benyamina

[S.l.] : Ministère des Solidarités et de la Santé, 2022, 74 p.

En ligne : www.vie-publique.fr[...]

Le chemsex correspond à la consommation de substances psychoactives lors de rapports sexuels. Le but étant d'initier, faciliter, prolonger ou améliorer ces derniers à travers les différents effets psychoactifs des molécules consommées. Ces pratiques se sont développées en France à partir des années 2010 en lien avec l'arrivée de nouveaux produits de synthèse, principalement appartenant à la famille des cathinones.

À ce jour, peu de données consolidées existe pour quantifier l'ampleur du phénomène et évaluer la part des populations touchées. Les données actuellement disponibles sont, d'une part, celles constatées par les professionnels de santé, observant différentes problématiques sanitaires, notamment addictives aux drogues, infectieuses ou encore liées à la santé mentale. D'autre part, les remontées des acteurs associatifs sur le terrain, qui font état d'une augmentation du nombre d'usagers et de consommations problématiques révélées par le contexte de la crise sanitaire liée à la Covid-19 pendant l'année 2020.

Face à ce phénomène en apparence croissance, un des enjeux est d'outiller les professionnels pour le repérage, la prévention et la prise en charge des problématiques potentiellement engendrées par ces pratiques. Ce rapport établit un état des lieux sur l'ampleur du phénomène, les risques associés aux produits psychoactifs utilisés et les impacts sanitaires engendrés par ces pratiques. Les recommandations formulées permettent d'enrichir les actions portées par le ministère des solidarités et de la santé autour du chemsex dans le cadre de la feuille de route santé sexuelle 2021-2024 dont le premier jalon est consacré à l'amélioration du repérage et de la prise en charge des personnes pratiquant le chemsex.

[Les solutions pour la prise en charge des consommateurs de crack. De la réduction des risques au soin. Note de plaidoyer](#)

Février. Paris (<http://www.federationaddiction.fr>) : Fédération Addiction, 2022, 6 p.

En ligne : www.federationaddiction.fr...

Alors que le cahier des charges des « haltes soins addictions », nouveau nom des « salles de consommation à moindre risque », vient de paraître au Journal officiel, la Fédération Addiction tient à rappeler la complémentarité des dispositifs pour la prise en charge des consommateurs de crack. Car les solutions existent : elles allient réduction des risques et soin. Avec toujours au cœur de nos préoccupations : les besoins et la santé des personnes, sans perdre de vue les enjeux de tranquillité publique.

[Rapport européen sur les drogues 2022. Tendances et évolutions](#)

Luxembourg (<http://www.emcdda.europa.eu>) : OEDT|Office des Publications de l'Union Européenne, 2022, 55 p.

En ligne : www.emcdda.europa.eu...

Le rapport fournit la dernière vue d'ensemble de la situation en matière de drogues en Europe, en explorant les tendances à long terme et les menaces émergentes. Alors que la situation internationale soulève de nouveaux défis, le rapport examine également comment les événements mondiaux en cours pourraient à l'avenir affecter la dynamique du problème des drogues en Europe.

Ce rapport annuel décrit comment les problèmes liés aux drogues en Europe continuent d'évoluer et comment l'innovation stimule le marché des drogues. La disponibilité des drogues reste élevée dans l'ensemble de l'UE (dans certains cas, comme pour la cocaïne, en dépassant les niveaux d'avant

la pandémie) et des substances fortement dosées et dangereuses font toujours leur apparition. Ce rapport révèle également que les produits dérivés du cannabis se diversifient de plus en plus et que la production de drogues de synthèse en Europe est en hausse.

En ce qui concerne la consommation de drogues, on observe également des signes d'un retour aux niveaux d'avant la pandémie. L'analyse des eaux usées, par exemple, révèle une augmentation de la consommation de cocaïne, de crack, d'amphétamine et de méthamphétamine dans certaines villes, en Belgique notamment, entre 2020 et 2021. Et à mesure que les restrictions liées à la COVID-19 ont été assouplies dans toute l'Europe, les structures de prise en charge, de soins et de réduction des risques semblent revenir à leur fonctionnement initial, tout en maintenant certaines des pratiques innovantes adoptées pendant le confinement (services de santé en ligne, télémédecine).

[Cannabis, cocaïne, ecstasy & Cie. Rapport 2022 : Actualités du monde des substances psychoactives. Évaluation 2021 des questionnaires des consommateurs / de l'outil en ligne d'alertes sur les substances / Nouveautés du monde scientifique](#)

de Marc Marthaler

Berne (Suisse) : Infodrog, 2022, 30 p.

En ligne : www.grea.ch[...]

Infodrog publie les résultats de son enquête sur les substances psychoactives. Pour la première fois en 2021, elle met une focale spécifique sur le drug checking et la polyconsommation chez les jeunes. La MDMA et la cocaïne sont les substances les plus testées dans les dispositifs d'analyse. Quant à la polyconsommation, il ressort de l'enquête qu'elle est plus courante chez les mineurs que dans le reste de l'échantillon.

[Cocaine insights 1. The illicit trade of cocaine from Latin America to Europe : from oligopolies to free-for-all?](#)

de UNODC, EUROPOL

septembre. Vienne (<https://www.unodc.org>) : Office des Nations Unies contre la drogue et le crime, 2021, 28

En ligne : www.europol.europa.eu[...]



La série "Cocaine Insights", développée par l'UNODC dans le cadre du programme CRIMJUST et dans la coopération avec des partenaires et d'intervenants nationaux, régionaux et internationaux, délivre les dernières connaissances et tendances sur les problèmes liés aux marchés de la cocaïne dans un format accessible et informatif.

[European drug report 2022. Trends and developments](#)

de EMCDDA

Juin. Luxembourg : Office des publications de l'Union européenne, 2022, 60 p.

En ligne : www.emcdda.europa.eu[...]



Le rapport européen sur les drogues (EDR) de 2022 arrive à un moment où

des évènements majeurs mondiaux ont profondément impacté toutes les parties de nos vies et par conséquent ont aussi des implications pour les problèmes de drogues auxquels nous faisons face en Europe aujourd'hui. Ce rapport étandard est construit afin d'aider l'Europe à être mieux préparée à rencontrer ces défis. Ce faisant en analysant à la fois les tendances qui forment la situation actuelle, et en identifiant les menaces émergentes qui pourraient impacter les problèmes de drogue auxquels l'Europe pourrait faire face dans le futur.

[L'Europe face au défi des mutations du trafic global des drogues illicites : bilan et perspectives](#)

de Michel Gandilhon

Juillet. Paris : IRIS (Institut de Relations Internationales et Stratégiques), 2022, 13 p.

En ligne : www.iris-france.org[...]

Les données publiées, en mai et juin derniers dans divers rapports par EUROPOL, l'Organisation des Nations unies contre la drogue et le crime (ONUDD) et l'Observatoire européen des drogues et des toxicomanies, l'European Monitoring Centre for Drugs and Drug addiction (EMCDDA/OEDT), montrent que le marché mondial des drogues illicites en ce début du XXI^e siècle n'a probablement jamais été aussi florissant. Un phénomène aux implications géopolitiques considérables, la puissance acquise des acteurs liés aux trafics de drogues constituant un facteur non négligeable de déstabilisation des États à travers la planète. Que l'on songe au Mexique, avec l'enracinement des « cartels », à la Colombie avec les difficultés des gouvernements à faire reculer une violence criminelle endémique dans certaines régions, ou encore à l'Afghanistan où les productions d'opium et d'héroïne, que vingt ans d'occupation américaine n'ont pas permis de juguler, est un facteur de corruption important des couches dirigeantes de l'État, de même qu'un levier pour des groupes armés comme les Talibans, revenus au pouvoir lors de l'été 2021. Cette note se focalisera, après une analyse de la situation en Colombie, sur la question de l'explosion des trafics de cocaïne en Europe et leurs répercussions sur le crime organisé ; les signes précurseurs d'une possible mutation du marché européen de la méthamphétamine ; et fera un point sur la question de l'héroïne notamment après le bannissement de l'opium intervenu en Afghanistan le 3 avril 2022.

[Crack et free base. Informations pour les professionnel.le.s des addictions](#)

de Marc Marthaler, Célia Bovard

Berne (Suisse) : Infodrog, 2022, 5 p.

En ligne : www.infodrog.ch[...]



Free base ou crack ? Quelles sont les formes de consommation ? Quels sont les effets ?

Infodrog explique que le crack et la free base sont fabriqués à partir de la cocaïne et sont destinés à être fumés. Quand la cocaïne est portée à ébullition avec du bicarbonate de sodium ou dans une solution aqueuse avec de l'ammoniaque, de l'éther ou du chloroforme, elle se présente alors sous la

forme d'une base libre (de cocaïne) formant des morceaux, des grumeaux ou de petits cailloux (« rocks ») de couleur brune à beige.

Les risques à long terme sont nombreux. La cocaïne est en effet une substance à haut effet addictif. Les formes de dommages que la cocaïne entraîne sont de types neurologique et inflammatoire et touchent plusieurs organes vitaux. C'est pourquoi la réduction des risques joue un rôle majeur. Les personnes présentant plusieurs pathologies (asthme, maladies du coeur, etc.) sont à risque. La consommation de cocaïne ne devrait jamais être associée à l'alcool.

[World drug report 2022, 4. Drug market trends of Cocaine, Amphetamine-type stimulants and New Psychoactive Substances](#)

de UNODC

Juin. Vienne : Nations Unies, 2022, 111 p.

En ligne : www.unodc.org/...

Constituant la quatrième partie du Rapport mondial sur les drogues 2022, cette brochure se concentre sur la dynamique du marché de divers stimulants - cocaïne, amphétamines et "ecstasy" - et des NPS.

Le premier chapitre contient une analyse du marché mondial de la cocaïne, en commençant par un examen de l'offre de cocaïne, y compris les tendances de la culture du cocaïer et de la fabrication et du trafic de cocaïne au niveau mondial et dans les différentes régions. Une analyse des différentes stratégies d'éradication est incluse, ainsi que du rôle des femmes dans la chaîne d'approvisionnement de la cocaïne. Le chapitre présente également les dernières estimations et tendances de la consommation de cocaïne, y compris une brève introduction aux différents produits de consommation de la cocaïne. Enfin, il examine les tendances de la consommation de cocaïne et l'impact de la pandémie de coronavirus (COVID-19) dans différentes régions.



En ce qui concerne les STA, le deuxième chapitre de la brochure passe en revue les dernières tendances de l'offre et de la demande de méthamphétamine, d'amphétamine et d'"ecstasy". Il fournit des informations actualisées sur les dernières tendances de la fabrication de ces drogues et donne un aperçu de leur trafic aux niveaux mondial et régional. Le chapitre présente également les dernières estimations et tendances de la consommation d'amphétamines et d'"ecstasy" aux niveaux mondial et régional. Une analyse d'actualité aborde la fabrication émergente de méthamphétamine en Afghanistan et son impact sur les marchés de la sous-région. Le chapitre se termine par les tendances récentes de l'offre et de la demande d'"ecstasy".

Le troisième chapitre se concentre sur les NPS et commence par une vue d'ensemble de la diversité des substances qui composent cette catégorie. Il se poursuit par une analyse des dernières estimations et tendances des saisies de NPS et de l'éventail des NPS identifiés à ce jour. Enfin, le chapitre examine la demande mondiale et les tendances régionales et sous-régionales de l'utilisation des NPS.

[Complexities and conveniences in the international drug trade: the involvement of Mexican criminal actors in the EU drug market](#)

de EUROPOL

Décembre. [S.l.] : Europol, 2022, 8 p.

En ligne : www.europol.europa.eu/...



Le paysage européen de la drogue est peuplé d'un large éventail d'acteurs criminels impliqués dans la production, le trafic et la distribution de diverses substances illicites. Ces acteurs bénéficient d'un certain nombre de catalyseurs et de facilitateurs criminels dans leurs opérations. Ces dernières années, les saisies de méthamphétamine et de cocaïne liées à des acteurs criminels mexicains sont devenues une caractéristique importante du paysage de la drogue dans l'UE. Les acteurs criminels mexicains et les réseaux criminels basés dans l'UE ont collaboré pour transporter ces deux types de drogues illicites de l'Amérique latine vers l'UE.

Ce rapport se penche sur les activités de ces criminels et sur leurs méthodes. Les opérations de trafic de drogue bénéficient d'un certain nombre d'acteurs différents, tels que les courtiers, les cuisiniers, les émissaires, les intermédiaires et les prestataires de services de blanchiment d'argent. Parmi les méthodes utilisées par les criminels figurent la corruption de fonctionnaires des secteurs public et privé et l'exploitation de structures commerciales légales. Le rapport donne également un aperçu des menaces potentielles qui pourraient se développer à l'avenir.

Pour la première fois, Europol et la Drug Enforcement Administration (DEA) des États-Unis ont publié ce produit stratégique commun dans le but d'élargir le champ des renseignements sur l'implication des acteurs criminels mexicains dans le marché européen de la drogue.

[The cocaine-e-cigarette – A theoretical concept of a harm reduction device for current users of smokable cocaine forms](#)

de Fabian P. Steinmetz, Heino Stöver

Octobre. [S.l.] : Sage, 2021, 5 p. (Drug science, policy and law)

En ligne : www.semanticscholar.org/...



Bien qu'il existe de grandes différences régionales, les formes fumables de cocaïne (crack, free-base, paco, etc.) constituent un complexe de drogues associé à des modes de consommation souvent nocifs et problématiques. Si les stratégies fondées sur la prohibition des drogues n'ont pas permis d'éradiquer la consommation des formes fumables de cocaïne, la prohibition elle-même a entraîné de nombreux effets néfastes, tels que la criminalisation, la stigmatisation, la qualité imprévisible des formes fumables de cocaïne et pratiquement aucune éducation à l'usage plus sûr. Alors que les programmes de traitement assisté de l'héroïne offrent de nombreux enseignements positifs pour les consommateurs d'héroïne, il n'existe pas de programmes comparables pour les consommateurs problématiques de formes de cocaïne fumable. Les formes de cocaïne fumable posent problème en raison de leur pharmacologie différente et surtout de leur courte durée, ce qui entraîne souvent de nombreuses administrations par jour. Dans ce manuscrit, un dispositif pour un programme de type traitement assisté à l'héroïne pour les utilisateurs

problématiques de formes de cocaïne fumables est proposé. Ce dispositif est une cocaïne-e-cigarette qui pourrait être prescrite aux utilisateurs problématiques de formes fumables de cocaïne afin de réduire le risque de dommages pulmonaires, d'exclure les adultérants potentiellement dangereux, de limiter la consommation (par la formulation et/ou les paramètres techniques) et également d'amener les utilisateurs de formes fumables de cocaïne dans le système médical pour traiter les comorbidités et les facteurs de risque, par exemple les conditions cardiovasculaires, l'insomnie, la dépression, etc. Ce manuscrit décrit la fonctionnalité de base et les spécifications générales d'une cocaïne-cigarette en tant que dispositif médical pour traiter les personnes souffrant de troubles de l'usage de la cocaïne lorsque l'arrêt et la substitution ne sont pas considérés comme une option.

[La consommation de drogues en Belgique. Les principaux résultats de Drug Vibes - L'enquête belge sur les drogues \(Edition 2022\)](#)

de Elena Damian

Juillet. Bruxelles : Sciensano, 2022, 45 p.

En ligne : [www.sciensano.be\[...\]](http://www.sciensano.be[...])

L'enquête Drug Vibes a débuté au début de la pandémie COVID – 19 (avril 2020) et visait initialement à recueillir des informations opportunes sur la façon dont les personnes qui consomment des drogues fonctionnaient pendant cette période difficile. À partir de la sixième vague, l'objectif de l'enquête a évolué. Il s'agissait désormais de fournir des informations sur les habitudes des consommateurs sur une base annuelle et d'en suivre les changements au fil du temps. Plus précisément, l'enquête porte sur les répondants qui ont déclaré avoir consommé au moins une des drogues suivantes au cours du dernier mois (consommateurs actuels): cannabis, ecstasy, cocaïne, kétamine et/ou amphétamines. Pour chacune des drogues consommées, les usagers sont invités à répondre à une série de questions fixes sur la fréquence de la consommation, le lieu de consommation, l'endroit où ils se procurent la drogue, les motivations/raisons de la consommation ainsi que la quantité consommée lors d'une journée de consommation typique. Le questionnaire contient également un module permettant de recueillir les caractéristiques sociodémographiques des répondants et deux modules optionnels sur la santé mentale et la consommation d'alcool. Les thèmes des modules optionnels peuvent varier d'une année à l'autre.

La combinaison de questions sur les habitudes des personnes qui consomment des drogues, leur situation personnelle ou leur bien-être, nous permet en effet d'obtenir des informations jusqu'ici indisponibles, utiles pour soutenir les programmes de prévention et de traitement, pour suivre les tendances en matière de consommation de drogues, et pour informer et soutenir la politique de santé publique.



[La cocaïne : un marché en essor - Évolutions et tendances en France \(2000-2022\)](#)

Mars. Paris : OFDT, 2023, 65 p. (Théma OFDT)

En ligne : [www.ofdt.fr\[...\]](http://www.ofdt.fr[...])

Dans un contexte d'essor de la production mondiale de cocaïne, ce Théma propose un état des lieux de la situation en France. Fondé sur l'ensemble des données disponibles à ce jour, il retrace les évolutions observées des années 2000 jusqu'en 2022, en couvrant trois aspects :

- l'essor des marchés de la cocaïne en Europe et en France
- la diffusion de la consommation de cocaïne et de crack et la diversification des usagers
- les enjeux sanitaires auxquels sont confrontés les pouvoirs publics.

Alors que la dangerosité du produit tend à être minorée, les signaux sanitaires relevés en France sont convergents : triplement des recours aux urgences pour un usage de cocaïne entre 2010 et 2022, montée en charge des hospitalisations et des demandes de traitement pour un usage de cocaïne.

Face à ces indices d'aggravation des conséquences sanitaires liées à l'usage de cocaïne dans l'UE et en France, les préoccupations des pouvoirs publics à cet égard deviennent de plus en plus prégnantes.